

Temas Económicos

La Situación Agrícola en 1973

El comportamiento del sector agrícola es un indicador importante de la marcha económica del país. Su análisis cobra aún mayor importancia ahora por la polémica que se ha desarrollado en torno a la disponibilidad y el abastecimiento de productos alimenticios, la existencia de mercados paralelos en la comercialización de algunos productos y la creación de los estancos agropecuarios.

Recientemente ha aparecido una publicación del Departamento de Economía Agraria de la Universidad Católica de Chile sobre "La Producción e Importaciones Agropecuarias en 1973", de los profesores Alberto Valdés E. y Rodrigo Mujica A. Este trabajo es un documento de extraordinario valor para analizar la actual coyuntura agrícola, siendo especialmente importante por provenir de una fuente objetiva y responsable.

LA PRODUCCION AGROPECUARIA

En cultivos se proyecta una disminución de la producción de aproximadamente 22,5 por ciento en 1972-1973 en relación a 1971-1972. Esta baja se explica en un 19 por ciento por disminución en el área sembrada y en un 4,4 por ciento por menores rendimientos. De este modo, la disponibilidad per cápita de productos agrícolas de origen nacional ha disminuido en un 24,4 por ciento en el último año.

La producción pecuaria se estima que disminuyó en un 6,4 por ciento en 1972, respecto a 1971. Así, la disponibilidad per cápita en estos productos se ha reducido en aproximadamente un 8,4 por ciento en un solo año.

Finalmente, la producción agropecuaria habría disminuido en un 13,7 por ciento en el año agrícola 1972-1973 en relación al año anterior, con lo que la disponibilidad per cápita de productos agropecuarios habría descendido en un 15,7 por ciento.

Si se considera que para el año 1971-1972 el Departamento de Economía Agraria había estimado la baja en la producción agrícola en un 8 por ciento y que los pecuarios habían aumentado en un 2,8 por ciento se concluye que en el período 1971-1973 las disminuciones en los rubros agrícolas y pecuarios han sido del 35 y 4 por ciento, respectivamente.

(*) R. Mujica "La producción y el comercio exterior agropecuario en 1971/1972", Depto. de Economía Agraria, Universidad Católica de Chile, septiembre 1972.

Dado que la tasa de crecimiento de la población es del orden del 2% anual, se llega a que en el período 1971/1973 la disponibilidad per cápita de alimentos de origen nacional ha disminuido en 35% para cultivos y 8% para pecuarios.

LA PRODUCCION AGRICOLA

En cultivos se elaboran nuevas estimaciones de la producción esperada 1972/1973 para trigo, maíz, arroz, papas, cebada, tabaco, maravilla, raps, remolacha y vino, debido a que los antecedentes disponibles actualmente permiten precisar las estimaciones que hiciera el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Se proyectó así una baja en la producción de los siguientes rubros: trigo (-20,3%), cebada (-38,9%), raps (-44,7%), remolacha (-31,4%), papas (-18,8%), arvejas (-19,6%), avena (-13,9%), arroz (-10,5%), maíz (-10%), centeno (-5,7%), porotos (-2,5%). Detectándose, por otro lado, incrementos en la producción de lentejas (10,8%) y maravilla (9,6%).

Es decir, los rubros más significativos e importantes desde el punto de vista del abastecimiento de alimentos han experimentado bajas sustanciales. Esta baja en la producción sólo puede compensarse aumentando en forma masiva el nivel de las importaciones de alimentos.

La baja del 22,5% en la producción de cultivos; del cual un 19% se explica por un menor hectareaje sembrado, se debe en gran medida a problemas de abastecimiento de insumos tales como semillas y fertilizantes (trigo, maíz, papas y otros), a problemas de precios y/o a la decisión de los asentamientos y centros de reforma agraria de no cultivar productos cuya comercialización sea fácilmente controlada (caso de la remolacha).

EL CAOS DEL TRIGO

En el trigo es interesante destacar que la Empresa de Comercio Agrícola (ECA) había comprado hasta el 26 de enero de 1973 solamente 53.420 quintales, cifra que, comparada con los 595.286 qq. comprados hasta igual fecha en 1972, representa una reducción del 91%. A pesar del estanco del trigo, se espera un aumento de las ventas por otros canales comercializadores y mercados paralelos, dada la diferencia del precio oficial con el de mercados negros que existen en forma generalizada.

Dado que las ventas de semilla de trigo por parte del Banco del Estado disminuyeron un 24% en relación al año pasado, se asume una reducción similar en el hectareaje en 1972-1973, lo que representa un área de 540.000 hectáreas; suponiendo un rendimiento promedio de 15 qq. Há. se llega a una producción de 810.000 toneladas, cifra que representa el 70% de la producción de 1971-1972. Las importaciones de trigo se estiman en 990.000 toneladas, es decir, representará el 55% del abastecimiento de trigo.

Un hecho interesante que anota este estudio es que la recepción de trigo en la planta seleccionadora de semilla de Paine, que tiene aproximadamente 13 de la producción nacional de semilla de trigo, ha disminuido en un 50% en relación al año 1971-1972. Esto podría indicar un serio problema de abastecimiento de semillas en el año agrícola 1973-1974, lo que es sumamente grave, ya que las variedades de trigo que se siembran en Chile han sido desarrolladas para las condiciones ecológicas de nuestro país y, por lo tanto, no pueden ser importadas. Un retroceso en este sentido puede ser de consecuencias nefastas, pudiendo llegar a ser necesarios varios años para recuperar este material genético.

EL CASO DEL MAIZ

En maíz las malas condiciones climáticas, que obligaron a una siembra tardía, y la falta de abastecimiento oportuno de semillas y otros insumos, influyeron de modo importante para que no se logren las metas del Go-

bierno. Se estima el área sembrada en 90.000 hectáreas, las que con un rendimiento promedio de 25 Kg. Há., indican una producción aproximada de 225.000 toneladas. Esta cifra es un 10% inferior a la producción de 1971-1972 que fue de 250.000 toneladas. Considerando los niveles de demanda total se proyecta una demanda por importaciones de maíz de 550.000 toneladas, con lo que la producción nacional cubrirá sólo el 32% de las necesidades del país.

Los otros cultivos tales como papas, raps, maravilla, remolacha y el vino también acusan bajas importantes en relación a la producción del año anterior.

PRODUCCION PECUARIA

En la estimación de la producción pecuaria se consideró la carne bovina, ovina, porcina, de aves y la producción de huevos y lanas. Para cuantificar adecuadamente los niveles de los primeros es necesario medir no sólo el beneficio sino que también los cambios de inventarios que se producen. Las cifras de beneficio de que se dispone parecen ser adecuadas. No así las referentes a los cambios de stocks, sobre los cuales no hay información disponible que pueda ser utilizada con un cierto grado de confianza.

El beneficio de carne bovina de origen nacional disminuyó 35% en el período enero a octubre de 1972 en relación al mismo período de 1971, en los mataderos del Gran Santiago, Valparaíso, Viña del Mar y Concepción. Es probable, sin embargo, que la matanza no controlada haya aumentado porcentualmente en 1972 en relación a 1971, debido a la existencia de mercados paralelos.

Hay opiniones de expertos en el sentido que el stock de ganado habría continuado decreciendo en 1972. En este caso la disminución de la producción sería superior al 26%. Como la demanda proyectada es de 167 mil toneladas, la demanda por importaciones en 1973 será de 70 mil toneladas.

En ovinos, las cifras del Instituto Nacional de Estadísticas sobre beneficio detectan una disminución de un 25% en 1972 en relación a 1971; las cifras de SOCOAGRO del beneficio de ovinos en el Gran Santiago, Valparaíso y Viña del Mar detectan una disminución del 67% en relación al año pasado. En el estudio del Departamento de Economía Agraria se estima que el beneficio disminuyó en un 30 por ciento y, al suponer que los stocks no variaron, se obtiene una reducción idéntica en la producción. Se señala además que en 1972 se observó un nivel extraordinariamente alto de autoconsumo en Magallanes, el que redujo el abastecimiento en la zona central.

En porcinos, las cifras del Instituto Nacional de Estadísticas de beneficio indican un aumento de un 13,8% durante el primer semestre de 1972, en relación al beneficio del mismo período de 1971. SOCOAGRO, que tiene antecedentes más actualizados y que cubren el beneficio de porcinos para Santiago, Valparaíso, Viña y Concepción entre enero y octubre de 1972, señala una disminución de un 22 por ciento respecto al mismo período del año anterior. El estudio que comentamos supone que el beneficio de porcinos se mantuvo durante 1972 y que la producción aumentó en un 5,7% en 1972 respecto de 1971. Sin embargo, se hace notar una gran afluencia de cerdos livianos y de vieatres en diciembre de 1972 y enero de 1973, como consecuencia del desabastecimiento de maíz y la incertidumbre de los productores debido a rumores de hacer extensivo el estanco ganadero a porcinos. Para 1973 se proyecta una demanda de 44.100 toneladas y una demanda por importaciones de 20.000 toneladas.

En aves, se estima la producción a base de las ventas de pollitos de un día, llegándose a un aumento del 4,1 por ciento en relación a 1971. La demanda para 1973 se proyecta en 79.000 toneladas, y la demanda por importaciones en 9.000 toneladas.

La recepción de leche en las plantas elaboradoras disminuyó en un 5,4 por ciento en los primeros seis meses de 1972 en relación a igual período de 1971. Como la producción del segundo semestre es un 2,5 por ciento superior a la del primer semestre, se llega a que la producción de leche será un 5,2 por ciento menor que la de 1971, llegando a 1.100 millones de litros; el Gobierno ha estimado la demanda en 3.000 millones de litros, en parte debido a la existencia de un programa nacional de distribución subsidiada de leche, lo que resulta en una demanda por importaciones de 900 mil toneladas de leche.

La disponibilidad de alimentos por persona, incluyendo las importaciones para 1973, se estima en el informe de los profesores Valdés y Mujica, que alcanzaría a 136 kilos en trigo, 11,1 kilos en arroz, 52,4 kilos en papas, 29,4 kilos en azúcar, 15,69 carne bovina, 6,9 carne aves, 6,29 aceite. Estas cifras son muy inferiores a las que estiman fuentes oficiales, las que hacen llegar la disponibilidad de trigo a 178 kilos, la de azúcar a 40 kilos y la de papas a 56 kilos por habitante.

NECESIDADES DE IMPORTACIONES EN 1973

A base de las proyecciones de demanda por alimentos, las necesidades de productos agropecuarios para la industria procesadora de alimentos y para alimento animal, y considerando la producción de 1972-1973, se estimó la demanda por importaciones del producto agropecuario. Se llega a una cifra de 520 millones de dólares, y si se incluyen las importaciones de algodón se llega a 550 millones de dólares. La cifra de 520 millones implica un aumento del 73 por ciento en relación a las importaciones de 1972 y representa un 58 por ciento del total de las exportaciones del país en 1972, siendo levemente inferior al total de las exportaciones de cobre del país.

CAPACIDAD DE DESEMBARQUE

Se estimó que la capacidad máxima de descarga de trigo y maíz en los puertos nacionales durante 1973 será de 1.300.000 toneladas. Como las necesidades de importaciones de trigo y maíz suman aproximadamente 1.540.000 toneladas, resulta un déficit de capacidad de 240.000 toneladas, equivalente al consumo de dos meses, lo que puede afectar seriamente los planes de desarrollo porcino y avícola, como asimismo el abastecimiento de trigo para consumo humano.

Este es el panorama agropecuario para 1973, según un informe técnico, de reciente publicación.